内科)

28) CYA 使用腎移植症例の急性出血性膀胱炎 について

好信·杉本 久之 (東京大学医科学研 桓·秋山 暢夫 究所人工臟器移植科 佐藤 長尾

1989年5月までの当科におけるサイクロスポリンA (CYA) 投与腎移植症例は56例であったが、そのうち8 例の急性出血性膀胱炎を経験した. 7例で尿中からアデ ノウイルス11型が分離された。未施行例ではペア血清で アデノウイルス CF 抗体価が4倍上昇しており全例ア デノウイルス11型によるものであった. 拒絶反応経過中 に発症し腎機能の改善をみぬまま透析再導入となった1 例を除いてすべて軽快退院した. 全例血清 Cr の上昇 を認め、特に発熱症例3例に高値になる傾向が認められ た. うち2例は血清 Cr が 2.0mg/dl 以上上昇し拒絶 反応との鑑別に腎生検を必要とした. 1 例は対症療法に て軽快し、もう1例は拒絶反応の診断にて pulse therapy を行い軽快退院となった. アデノウイルス感染と拒絶反 応との関係を指摘する報告があるが、その診断および治 療は慎重になされるべきであると思われた.

29) H。受容体拮抗剤による汎血球減少症の 2例

(新潟県立小出病院)

H2 受容体拮抗剤(以下 H2-B)は、消化性潰瘍の治 療において現在なお多大な進歩をもたらしつつある.最 近我々は、H₂-B(ファモチジン)による汎血球減少症 の2例を経験したので報告する. 1例は36才男性で, 吐 血を主訴に入院、胃角部の出血性潰瘍に対し H2-B を 投与した. 4 日目より汎血球減少症が出現し、再出血し た. 内視鏡的止血困難な為, 手術を施行した. 2 例目は 60才男性で、吐血を主訴に入院、保存的治療にて一時改 善したが、H2-B 投与13日目に汎血球減少症が出現した. 直ちに投与中止したが、6日後潰瘍穿孔による汎発性腹 膜炎となり手術を施行した.

H₂-B は市販後の副作用調査で、発現率1~2%と安 全性についても確認されているが、汎血球減少症は現在 まで5例報告され、3例が死亡している. 副作用発現の 背景因子に特徴的なものはない為、投与に際しては厳重 に管理・観察をし、副作用発現の際は手術も念頭におい て速やかに対処すべきと考える.

30) 胃全摘後空腸重積症の1例

正樹 (済生会新潟総合) 哲朗•川口 相場

善朗•本間 尾崎 俊彦 ri 消化器科) 宮川 降 ti

胃切除後の腸重積症は比較的まれな合併症である. 今 回, 我々は, 胃全摘27年後に発症した Braun 吻合部腸 重積症を経験したので報告する.

症例は70才男性で吐血、上腹部痛を主訴として入院し た. エコー, 内視鏡, CT, 上部消化管造影より腸重積 症と考え手術を施行した. 開腹所見では、結腸後に輸出 脚の上行性腸重積症が認められたが、浮腫が著しく用手 整復が不可能であった。輸出脚の一部を切開し重積部を 整復したが、重積腸管の循環障害は改善せず、部分切除 を行ない手術を終了した. 患者は良好な術後経過で退院 し、手術前27年におよぶ上腹部不快感も消失した.

31) 胃切除後の骨障害とその対策

稔・中村 茂樹(白根健生病院外科) 胃切除後の胃障害は B-Ⅱ法症例と胃全摘症例に多く 出現する事を報告してきた.

今回我々は、外来通院中の症例を対象に、骨障害の発 生を, 男女別に, 牛乳摂取状況, 手術時年令より調査し, さらにはビタミンD、カルチトニンの投与を要した治療 群についても、これらの点より検討を加えたので報告す る.

32) 栄養管理に難渋している短腸症候群の1例

(日本歯科大学新潟) 村山 裕一・清水 春夫 (厚生連村上病院)

在宅静脈栄養法(HPN)や、在宅成分栄養法(HEEH) の進歩により、短腸症候群症例も在宅管理が可能となっ てきた. 今回, 残存小腸 30cm の症例の栄養管理を経 験したので報告する.

症例は73才の女性、1989年7月27日腸間膜根部軸捻転 による小腸壊死のため小腸大量切除施行し残存小腸 30cm となった. 同年12月12日栄養管理目的に当科入院. 当初 中心静脈栄養(IVH)のみ施行していたが、12月18日よ り成分栄養(ED)を併用した。1990年1月17日に IVH 中止. 内視鏡的胃瘻造設術を施行し, 以後 ED600~900 kcal で管理したが、排便回数が1日10回前後と多く、血清アルブミン低下、体重その他の栄養指標も低下した. 生体電気抵抗測定法によると、体重減少の主因は除脂肪体重の減少で脂肪重量の低下は軽度であった.そこで3月27日より IVH 再開. cyclic-TPN 訓練中であるが、高齢であること、自宅が遠隔地で交通事情が悪いことから、HPN へ移行出来るかどうかが問題である.

33) 村上病院における過去20年間の手術症例に ついて

> 清水 春夫·村山 裕一(村上病院外科) 吉田 奎介 (新潟大学第一外科)

昭和44年12月村上病院赴任以来20年間に手術数が約1万例となり、今回この全症例をコンピューターに入力し解析を行いました。県北最先端病院にても手術内容が時代の流れに沿ってそれ相当に大変な変化が見られます。手術総数は9653例で男性が5577例、女性が4076例、最近では高齢者の手術が急激に増加し最高齢者は悪性疾患で91歳良性疾患で92歳でした。またminor surgery が

減少し消化性潰瘍患が昭和56年をピークとして激減してます。H2-ブロッカーの登場と内視鏡テクニックの向上によるものと思われます。悪性疾患の手術例は増加し特に胃癌,大腸癌の増加がめだちました。20年間県北の第一線病院でコツコツと手術をやってまいりましたが今思うに寒気のするような失敗も経験しています。しかし、なんとか無事にすんできたこと,一件の訴訟事件にも遭遇していないことなど運もよかったんでしょうが、武藤教授、吉田助教授を始め多くの諸先輩及び外科教室の皆様のおかげと感謝しています。

Ⅱ. 特別講演

「癌の免疫療法」

新潟大学医学部産科婦人科 教授 田 中 憲 一 先生

佐藤 好信・杉本 久之 (東京大学医科学研究) 長尾 桓・秋山 暢夫 (所人工臓器移植科)